

Santiago, martes 12 de enero de 1993

CARTAS DEL LECTOR

EL MERCURIO

1 Actas de Comisión

El senador Eugenio Cantuarias lamenta la acusación de 10 parlamentarios en contra de tres ministros de la Corte Suprema.

LAS ULTIMAS NOTICIAS

1 La Enami en Taltal

Denuncia que la empresa sigue contaminando con partículas de polvo.

2 Reajuste para el Magisterio

Reclama en contra de la directiva del Colegio de Profesores por haber aceptado "sin chistar" un reajuste sólo del 14 por ciento.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

Aclara la Clínica Central

Señor Director:

El martes recién pasado concurríeron a Clínica Central, de la cual soy médico director, una señorita periodista y un señor fotógrafo de vuestro diario para entrevistarnos por aparecer en la lista de empresas contaminantes.

En la crónica del miércoles 06 del presente, en la página N° 4, en el acápite "Clínicas asombradas por aparecer en lista roja", aparezcó declarando una serie de inexactitudes que paso a detallar.

Dice "los desechos humanos son entregados...". Lo verdadero es que dije: Los fetos no viables, las placentas y otros desechos orgánicos producto de operaciones son enviados al Cementerio General, donde son cremados o sepultados. Otros desechos como orina, deposiciones, etc. van al alcantarillado común. En los raros casos en que se descubre en un hospitalizado una tifoidea, las deposiciones son tratadas con cloro antes de echarlas al alcantarillado, esto como una cosa excepcional, porque no aceptamos hospitalización de enfermos infectocontagiosos, puesto que para eso existen en Santiago centros hospitalarios especializados como el Hospital Lucio Córdova, por ejemplo.

Dije, además, que los apósitos, gasas, etc. eran eliminados a través del basurero municipal, pues son muy poco contaminantes, puesto que nosotros tenemos como norma no aceptar el ingreso de pacientes con procesos inflamatorios purulentos y nuestro índice de infecciones intrahospitalarios ha sido nulo en los últimos años.

Respecto de la eliminación cortopunzante, se menciona en el diario que pueden traer SIDA. Lo que verdaderamente dije es que seguimos las normas del Ministerio de Salud. Son eliminados en cajas especiales, selladas y se esterilizan en Autoclave y después se entrega al departamento municipal de eliminación de basura, que los llevan a los botaderos donde son enterrados.

Como usted podrá ver, las expresiones por mí vertidas y las impresas en su diario son bastante diferentes e inducen a confusión a la opinión pública y, además, dañan la imagen de la clínica, por lo que ruego a usted tenga a bien hacer las aclaraciones que correspondan.

Alexis Bunster Briones
Médico Director
Clínica Central

La Enami en Taltal

Señor Director:

La Enami sigue contaminando ahora y desde hace mucho tiempo con partículas de polvo, ya que sus correas transpor-



tadoras y chancados no tienen manijas, no están cubiertas para impedir que el polvo contamine una población que se encuentra al lado de la planta José Antonio Moreno; también lo hace el tromel, el cual sirve para bañar el material con ácido sulfúrico, y éste también está cubierto, lo cual produce emanaciones muy fuertes de ácido sulfúrico.

Además, solicito a dicha empresa que ponga una malla protectora donde depositen los niños de dichas poblaciones no para jugar al sector, ya que esto les producirá grandes problemas cutáneos de otra índole, además de las respectivas señalizaciones.

Este concejal reiniciará los trabajos tendientes a abrir el camino hacia el sector sur de Taltal, donde hay que quitar miles y miles de toneladas para poder habilitar muchas playas, acercadas en 20 kilómetros. Para esto he estado con la colaboración de varios grupos y empresas, quienes han cooperado con explosivos, petróleo y maqui-

Lagos intensifica su campaña con gira a través de regiones

"La necesidad de poner fin a los enclaves autárquicos que aún subsisten en nuestro país, avanzar más en el esfuerzo de integración social de los sectores populares y fortalecer el proceso democrático".

Este será el ideal de la campaña del precandidato presidencial Ricardo Lagos, según informó ayer el ministro de Economía y actual generalísimo de su movimiento Carlos Ominami.

A su vez, entregó los pormenores del acto en que clamará a Lagos el sábado a las 17:30 horas en el estadio central del Estadio Nacional.

Ominami dijo que no será una manifestación al estilo que se ha programado una serie de actos masivos por todo el país —como un recorrido por balnearios del centro—, que se desarrollarán durante febrero. Tales estrategias forman parte de un proceso, según Ominami, de fortalecimiento de la campaña y no de estructuración.

El ex-ministro de Economía, acompañado por representantes de los diversos partidos que apoyan a Lagos, hizo un llamado a la comunidad para que participe en todos los encuentros.

Acerca de la posibilidad de que Lagos sea el candidato único de la Concertación, Ominami dijo que el movimiento político ha demostrado ser capaz de producir acuerdos y está muy confiado de lograr acuerdos. Alabó el trabajo de la comisión encargada de estudiar formas de elegir el candidato de la Concertación que "ahora se inicia un trabajo de entendimiento entre las diversas fuerzas que la componen".

Sergio Bitar, presidente del Partido por la Democracia (PPD), dijo que las posibilidades de que Lagos sea elegido por la Concertación son importantes, pero no suficientes. "Nosotros expresamos un proyecto histórico más allá de una elección presidencial, queremos que esa fuerza y valores presentados, tengan legitimidad para encabezar la Concertación y que vaya más allá del actual gobierno".

Bitar dijo que actualmente el comando busca mecanismos permanentes dentro de la coalición de gobierno, ya que cuando fue esbozada se pensó sólo por un periodo de transición y no contempló situaciones como la que actualmente vive.

Discrepancias en gobierno por ejercicio de periodistas

El presidente del Consejo Nacional del Colegio de Periodistas, Senén Conejeros, informó que en el gobierno existen serias divergencias sobre el ámbito de ejercicio de la profesión de periodista, lo que tiene entorpecido un proyecto de ley sobre la materia.

Conejeros, junto con el consejo nacional del Colegio de Periodistas, entrevistó con el Ministro Secretario General de Gobierno, Enrique Correa, para plantearle la molestia del gremio porque en el único matutino estatal se le ha dado a punto de nominar como jefe de redacción a una persona que no es periodista.

El dirigente dijo que también le plantearon su inconstancia por el entorpecimiento del anteproyecto de ley de periodismo. "El ministro nos dijo que no se ha enviado al Consejo Nacional, porque no hay acuerdo internamente en el gobierno respecto del articulado", dijo.

Agregó que el ministro Correa le expresó que en marzo se pudiera enviar al Parlamento, una vez se resolviera la diferencia en un solo artículo, el área de exclusión del ejercicio de la profesión de periodista.

Conejeros dijo que "hay sectores al interior del gobierno que piensan que no se debe legislar sobre la exclusividad del ejercicio del periodismo. Y esto que ha entorpecido el envío del proyecto". Agregó que los legisladores saben quiénes se oponen a legislar sobre es-

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Santiago, miércoles 13 de enero de 1993

TITULARES DE PRIMERA PLANA

EL MERCURIO

- 1 Inminente Viaje a Chile:
TRIBUNAL ALEMAN SUSPENDIO JUICIO A E. HONECKER
 - La 27.a Cámara Penal de Berlín ordenó, además, el levantamiento de la orden de detención que pesaba sobre el ex Presidente de la desaparecida RDA.
 - Abogados dijeron que su defendido ya tenía pasajes para trasladarse a nuestro país en próximos días.
 - El Ministro del Interior germano confirmó que no existen problemas para proporcionar un pasaporte al ex dirigente comunista y facilitar su viaje.
- 2 Afirma el Consejo General del Colegio de Abogados:
"SE PONE EN GRAVE RIESGO REGIMEN JURIDICO VIGENTE"
 - En declaración pública, por mayoría de votos, esa Orden profesional manifiesta que esto sucedería "si se acepta que el Congreso Nacional pueda cuestionar los fundamentos de las sentencias dictadas por los tribunales de Justicia".
- 3 En Cambio de Posición de Última Hora:
SERBIOS ACEPTARON PLAN DE PAZ PARA BOSNIA-HERZEGOVINA
 - Proyecto de los mediadores internacionales Cyrus Vance y David Owen prevé la creación de una Bosnia soberana dividida en 10 provincias autónomas.
- 4 Antes de Aplicar Medidas de Fuerza:
NACIONES UNIDAS DARIA UNA "ULTIMA OPORTUNIDAD" A IRAK
 - Funcionarios del organismo mundial presentarán hoy sus planes de vuelo a Bagdad para transportar en sus aviones a los inspectores de armamentos.
 - Si el régimen de Saddam Hussein no lo autoriza, EE.UU. y sus aliados podrían desatar ataques aéreos.
- 5 **LOS MEJORES PUNTAJES DE LA PAA (FOTO)**
- 6 **ABOGADOS DE ERICH HONECKER (FOTO)**
- 7 **SE PARTIO PETROLERO EN ISLAS SHETLAND (FOTO)**

ECONOMIA Y NEGOCIOS (B)

- 1 Anunció Ministro de Hacienda Alejandro Foxley:
LAS AFP PODRAN INVERTIR EN 200 EMPRESAS ADICIONALES
 - Iniciativa se enmarca dentro del proyecto de modernización del mercado de capitales, el que considera, además, la incursión de las AFP en empresas sin historia, y en proyectos de obras sanitarias, construcción de caminos y puertos.
 - Hoy las administradoras de pensiones pueden invertir en sólo 40 empresas.
- 2 En Diciembre Pasado, en Términos Reales:
2,28% RENTARON FONDOS MUTUOS ACCIONARIOS
 - El último mes de 1992 se observó una recuperación en los niveles de rentabilidad frente a los rendimientos de meses anteriores.
- 3 A los Combustibles:
GOBIERNO ESTA DISPUESTO A DISCUTIR NUEVO TRIBUTO
 - Ministro de Hacienda indicó que este tema será tratado en las negociaciones de la reforma tributaria.

TITULARES DE PRIMERA PLANA (2)

- 4 Cayó en Seis Centavos de Dólar por Libra:
ESPECULADORES CHINOS PROVOCAN FUERTE BAJA EN PRECIO DEL COBRE
- El precio de la libra de cobre se situó en 99,735 centavos de dólar ayer, disminución que fue atribuida a factores de carácter "técnico-bursátil".
- 5 Formará AFP en Perú:
HABITAT AFIANZA SU PRESENCIA EN EL EXTERIOR
- Presidente de la administradora anunció una nueva baja en sus comisiones, tras inaugurar las nuevas oficinas.
- 6 Dividendo Será de \$1:
ACCIONES POR US\$ 14 MILLONES COLOCO EN BOLSA PAMPA CALICHERA
- Recursos generados por esta operación permitirán reducir los pasivos de la sociedad.

EL PAIS (C)

- 1 Tras Confesión de "El Fanta":
CAREO ENTRE ESTAY REYNO Y EL MAYOR (R) GONZALEZ BETANCOURT
- Diligencia clave en caso "Degollados" realiza el ministro Milton Juica.
 - El abogado defensor de ex oficial de Carabineros expresó que "se ha vulnerado de una manera grotesca el secreto del sumario. Las imputaciones graves que hace Estay Reyno sobre responsabilidades aún no son comprobadas".
- 2 Superó 450 Puntos:
66,3% DE POSTULANTES APROBO LA PAA
- De 135.409 estudiantes, 89.426 quedaron habilitados para optar al ingreso a las universidades adscritas al Consejo de Rectores.
 - Alumno del Instituto Nacional obtuvo el más alto rendimiento. Hablan mejores puntajes.
- 3 En Sectores Vicuña y El Patón:
ENAP BUSCARA PETROLEO EN REGION DE ATACAMA
- Gerente de exploraciones de la empresa informó que la corteza terrestre de la zona es "un lugar que vale la pena investigar y realizar inversiones importantes".

LAS ULTIMAS NOTICIAS

- 1 Esta noche la finalísima:
¡REVIENTA EL NACIONAL!
- Carabineros anuncia máximas medidas de seguridad para definición U-UC.
- 2 **LLEGA HONECKER**
- Mañana, a las 11 horas, en Lufthansa.
- 3 **LOS CEREBROS DE LA PRUEBA**
- 4 **LAUTARO: PRIMER ASALTO DEL AÑO A BANCO**

LA TERCERA

- 1 Mejor puntaje, a la Copa:
¡UNIVERSIDADES DAN PRUEBA DE APTITUD!
- La "U" y la "UC" en gran choque de titanes.
- 2 **COLERA: VAN CINCO CASOS**
- 3 **FELIU: "SI LA DERECHA, SE UNE, ACEPTARIA SER CANDIDATO"**
- 4 **CAMARA RECHAZO DECLARACIONES DEL "SUPREMO"**

LA CUARTA

- 1 Policía tiene cuadro completo de asesinato del niño:
SODOMIA: CAUSAL DE FEROS CRIMEN

TITULARES DE PRIMERA PLANA (3)

- 2 Se llevaron 2 millones y medio de Caja de Pensionados:
"VIUDA NEGRA" DIRIGIO ASALTO
- 3 Católica y la "U" sólo piensan en ganar:
¡SACARAN CHISPAS EN LA GRAN FINAL!
- 4 En cualquier momento llegará a Fudahuel:
HONECKER A CHILE
- 5 Provocaron carnaval de luces sobre lago:
OVNIS APATOTADOS EN LA ZONA NORTE
- 6 DIPUTADOS ESTUDIAN PALABRAS DE "SUPREMO"
- 7 HUSSEIN SE ANDA BUSCANDO OTRA FLETA

LA EPOCA

- 1 Por una estrecha votación de 18 contra 16:
SENADO RECHAZO LA REFORMA DEL SISTEMA ELECTORAL
- 2 **INMINENTE LIBERACION DE HONECKER EN BERLIN**
- 3 **HOY SE DEFINE LA LIGUILLA (FOTO)**

LA NACION

- 1 Se espera que viaje hoy a Chile:
HONECKER LIBERADO POR RAZONES HUMANITARIAS
- 2 **SADAM JUEGA CON FUEGO**
- 3 **LAS "UES" EN LA BATALLA FINAL**
- 4 **LOS MEJORES PUNTAJES**

EL DIARIO

- 1 En fase de debate:
NUEVA OPERACION PARA DEUDA SUBORDINADA
 - Todo indica que esta vez el ministro de Hacienda esta resuelto a plantear un proyecto al Parlamento, que de aprobarse requeriría la "adhesión" de la partes involucradas.
 - Se habria abandonado el esquema de fijar una cierta tasa de rentabilidad y un plazo de 40 años de pago. Una de las alternativas que estaria ganando aceptación seria capitalizar la porción de excedentes que pertenece al Central y proceder a la venta de las acciones resultantes.
- 2 Informó ministro Foxley:
INVERSION DE AFP A MAS DE 240 S.A
 - Titular de Hacienda indicó que la economía creció a una tasa del 10% en 1992.
- 3 Juan Enrique Miquel:
PERFECCIONAN LEY DE CONCESIONES
 - Subsecretario de Obras Públicas anunció el despacho de un proyecto para mejorar la legislación.
 - Ministro Carlos Hurtado destacó la participación del sector privado, pero sin desconocer la función reguladora y empresarial directa del Estado.
 - Para el periodo 93-95 plan de estudio por el MOP contempla proyectos por US\$ 700 millones.
- 4 **CODELCO LICITA COMPRA DE CARBON**
 - Cerca de 40 compañías de diversas partes del mundo se presentaron al proceso. Cocar y una empresa australiana registraron las posturas más económicas.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Santiago, miércoles 13 de enero de 1993

PRINCIPALES EDITORIALES

LA SEGUNDA

1 Situaciones de Derechos Humanos

Consigna que durante este siglo se nota un avance notable en la materia, pero que existen aplicaciones muy diferentes que dependen de los sistemas políticos y las respectivas legislaciones. Afirma que deben apoyarse las investigaciones judiciales en conformidad a los principios y sin doble estándar.

CANAS

1 Se Cierra el Abanico

Respecto a los candidatos presidenciales de la derecha, afirma que se cierra el abanico con dos miembros del gabinete del régimen anterior: Jovino Novoa, ex subsecretario general de Gobierno, y Carlos Cáceres, ex ministro de Hacienda y del Interior. Expresa que el general Pinochet no necesita presentarse a la contienda política, puesto que tres de los cuatro candidatos de la centroderecha son hombres de sus filas.

EL MERCURIU

1 Indicadores Económicos de Diciembre

Frente al positivo balance económico de 1992, plantea que lo esencial es que no se pierda el dinamismo del sector exportador, ante el peligro en la generación de divisas por una balanza comercial deficitaria. Agrega que también es preocupante que el tipo de cambio esté rondando el piso de la banda, ya que ello compromete la independencia del instituto emisor en el manejo de la política monetaria.

2 Informe sobre Espionaje

Se refiere a la aprobación en la Cámara de Diputados del informe elaborado por la Comisión Especial de Servicios de Inteligencia y Espionaje Político. Espera que las propuestas legislativas sean recogidas por el Ejecutivo.

3 Aranceles en Mercosur

Estima que, pese a que Chile no participa en el Mercosur, el funcionamiento de éste le puede ser útil por cuanto nuestro país mantiene un importante flujo comercial con Brasil, donde hoy los aranceles máximos llegan al 80 por ciento.

4 Miguel Laborde: Ricardo E. Latcham

Con motivo de cumplirse medio siglo de su muerte, rinde un homenaje a su figura.

5 Purga en Ejército Salvadoreño

Destaca la cautela con que está abordando el Presidente Cristiani el tema de la purga de los oficiales del Ejército envueltos en violaciones a los derechos humanos.

6 Hermógenes Pérez de Arce: Que No Quepa Duda

Asegura que nos debemos convencer que el país económicamente próspero y políticamente tranquilo lo tenemos a pesar de la Concertación y no gracias a ella.

LAS ULTIMAS NOTICIAS

1 La Pobreza en el Continente y en el País

Revela que un informe de la Cepal señala que ciento noventa y seis millones de personas viven en la pobreza en América Latina y en el Caribe. Resalta que nuestro país puede considerarse líder frente a las situaciones denunciadas.

LA TERCERA

1 Visita del Canciller Británico

Adhiere a las expresiones vertidas por este personero quien señaló que "Chile es un pionero hacia la libertad política y económica". Señala que las ya excelentes relaciones bilaterales se han fortalecido.

LA EPOCA

1 Sobre "Intocables" y "Barbaridades"

Cuestiona estas expresiones vertidas por el Presidente de la Corte Suprema en relación a la acusación constitucional a tres magistrados y al auditor general del Ejército. Agrega que tampoco tiene asidero la tesis de la inconstitucionalidad de la acusación, ya que el Consejo Nacional de Seguridad no hizo observaciones al respecto.

LA NACIÓN

1 La Oposición Busca Candidatos

Destaca las dificultades surgidas en la oposición para lograr un acuerdo frente a las próximas elecciones. Estima que son demasiados los recelos existentes. Considera que, para suerte de este sector político, la elección presidencial está lejos.

ESTRATEGIA

1 Concesiones de Obras Públicas

Señala que en marzo serían adjudicadas las obras del túnel El Melón, el primer proyecto que sería adjudicado por el sector privado bajo el nuevo mecanismo de concesiones de Obras Públicas. Espera que este sistema se desarrolle para incluir obras de mayor envergadura.

EL DIARIO

1 Crecimiento y Pobreza

Indica que un informe de la Cepal sobre la pobreza en América Latina, menciona a Chile y Uruguay como los únicos países en que los índices se han reducido en el segundo quinquenio de los años 80.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

RESUMEN DE RADIO

13.01.93
9 Horas

- 1 Mañana podría llegar al país el ex gobernante de la RDA, Erich Honecker, quién se reunirá en Santiago con su esposa Margot y su hija Sonja. (CUOPERATIVA)
- 2 El Senado rechazó anoche la reforma constitucional electoral planteada por el gobierno que entre otros puntos eliminaba a los senadores designados. Votaron en contra RN, la UDI y los propios designados que en conjunto tienen mayoría en la Cámara Alta. (COUPERATIVA)
- 3 El Ministro de Agricultura, Juan Agustín Figueroa, dijo que el sector agrícola creció más de un 10% en 1992 y anunció medidas especiales para incentivar los cultivos tradicionales. (MINERIA)
- 4 El próximo martes el Senado verá acusación constitucional en contra de supremos. (AGRICULTURA)
- El Colegio de Abogados en pleno se manifestó en contra de la acusación constitucional contra los tres ministros de la Corte Suprema y el Auditor General del Ejército. (MINERIA)
- 5 El pleno de la Corte de Apelaciones emitirá definitivamente hoy su fallo sobre la petición de desafuero de la diputada Evelyn Matthei. (MINERIA)
- 6 El Ministro de la Vivienda, Alberto Etchegaray, dijo que se espera que el leasing sea ley en el primer semestre de este año y comience a funcionar en el segundo para el sector vivienda. (MINERIA)

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

